



La relation à Dieu, source de notre être

Quand il nous donne l'être, cela nous est commun avec les choses inanimées ; quand il nous donne la vie, cela nous est commun avec les animaux ; quand il nous donne l'intelligence (de laquelle toutefois nous nous prions tant et dont nous nous servons souvent d'opposition à lui-même), il nous donne ce qui est commun avec les anges et avec les diables même, le moindre desquels est plus savant que tous les savants de la terre ensemble. Mais quand il nous appelle à la sainteté, il nous rend semblables à lui et nous donne une qualité si excellente, si éminente et si élevée qu'elle ne peut être donnée qu'aux créatures intelligentes ; et encore elle les tire et élève beaucoup plus au-delà de la grandeur et

perfection de leur être que l'intelligence ne les a élevés par-dessus les animaux. Ne la concevons pas comme une qualité simple et extérieure qui porte honneur, faveur et dignité au dehors de nous et rien en nous comme les qualités de la terre. C'est une qualité céleste, puissante et effective, qui porte et imprime dans le fond de notre être un nouvel être et un être si excellent qu'il fait un ordre à part dans les œuvres de Dieu et surpasse incomparablement tout ce qui est et peut être dans l'ordre de la nature, quelque sorte d'excellence que nous puissions y concevoir ou qu'elle puisse recevoir de la part de son Créateur.

Pierre de Bérulle, Opuscule de piété 209
Œuvres complètes, tome 4, Paris, Cerf, p. 96-97

